

11 21 2014 Los Tiempos / Cochabamba

## **Lecheros van al diálogo y piden subir el litro en Bs 1**

Los representantes de los seis departamentos productores de leche del país aceptaron ayer acudir al diálogo convocado para las 10:00 de hoy por la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, y hacer un cuarto intermedio en sus medidas, pero con la consigna de lograr el incremento del litro de leche cruda para la industria en 1 boliviano.

Por su parte, Morales, quien el miércoles aseguró que cumplirá con su compromiso de incrementar el precio del producto, dijo ayer que el aumento no llegará al consumidor final; pero que hay que “ver cómo las industrias van a pagar esto sin incrementar notablemente el precio del consumidor final”.

Ayer, por segundo día, cientos de productores de leche en Cochabamba y La Paz se movilizaron exigiendo al Gobierno cumplir con el incremento que se había acordado en junio pasado. En ambos departamentos, la Policía utilizó agentes químicos para dispersarlos, a pesar de ello el bloqueo de caminos se mantuvo por varias horas.

En Cochabamba, ocho varones y una mujer fueron arrestados después de un enfrentamiento con la Policía en la avenida Blanco Galindo, frente a la Planta Industrializadora de Leche (PIL Andina). Al mediodía, se conoció que Morales envió una convocatoria a los dirigentes de cada departamento para una reunión hoy en Cochabamba.

Esta invitación fue aceptada y la Ministra, desde La Paz, dijo que presentaría la propuesta del Gobierno a los dirigentes “para que ellos la lleven a sus asambleas, vuelvan y acordamos a fin de noviembre cuánto (...) No, en lo absoluto más de 50 (centavos) imposible”, dijo, consultada sobre si el incremento sería de 1 boliviano.

Agregó que el incremento va a impactar en todas las industrias del sector. “Mi primer paso es acordar con productores cuánto vamos a subir; el segundo paso es ver cómo las industrias van a pagar esto sin incrementar notablemente el precio del consumidor final”, señaló.

Por su parte, el presidente de la Federación de Productores de Leche (Fedepale) de Cochabamba, Yhasmany Medrano, confirmó ayer que “las federaciones nos estamos reuniendo aquí, en Cochabamba, para definir juntamente con la Ministra cuál va a ser este incremento. Nosotros hemos solicitado el incremento de 1 boliviano más”, indicó.

El dirigente de Fedepale La Paz, Rubén Turpo, dijo que el lunes próximo podrían retomar las movilizaciones si el Gobierno no establece el incremento de 1 boliviano. “Si no nos cumplen estamos nuevamente el lunes en La Paz. La consigna es irrenunciable, 1 boliviano más litro de leche cruda, pero además que el precio se revise cada año”, indicó.

La representante de Fedepale Santa Cruz, María Antonieta Colamarino, dijo que la inamovilidad del precio en la leche por cuatro años provocó el estancamiento del sector. “Anualmente teníamos un crecimiento de 10 por ciento, este año no sé si alcanzaremos un 4 o 5 por ciento de crecimiento”, señaló.

## **El Deber / Santa Cruz**

### **La sequía afectó a cultivos de caña en Santa Cruz**

El presidente de la Federación de Cañeros de Santa Cruz, Avelino Gutiérrez, ha informado que la sequía afectó a los cultivos de caña de azúcar, y que los daños impedirán incrementar la producción azucarera para la gestión 2015. Adelantó que el próximo año la industria no estará en condiciones de exportar el endulzante.

Gutiérrez dijo que en esta semana se cierra la zafra cañera con una producción de 9.200.000 quintales de azúcar. En Bolivia la demanda interna supera los 8.000.000 de quintales de azúcar.

“Este año no hubo exportación y el próximo año tampoco habrá, porque la producción solo alcanza para cubrir el consumo interno”, remarcó Gutiérrez.

Explicó que las expectativas para el año no son buenas. "Hemos sembrado en marzo y nos ha afectado la sequía. La zafa 2015 producirá la misma cantidad que la de 2014", sentenció.

El presidente de los cañeros de Santa Cruz detalló que en 2013 la cantidad de caña de azúcar cultivada fue de 1.032.000 hectáreas, este año la superficie sembrada fue de 1.036.000 hectáreas, para 2015 prevén que la superficie cultivada se incrementará al menos en 8.000 hectáreas más.

"Todavía no hemos cuantificado cuantas hectáreas perdidas de caña de azúcar a consecuencia de la sequía, en los próximos días realizaremos una evaluación", concluyó el ejecutivo de los cañeros de Santa Cruz.

### **No descartan subir valor de leche al consumidor**

Luego de que se incremente el precio de la leche cruda, que será acordado hoy en Cochabamba con los productores, el Gobierno no descarta un aumento al costo del producto industrializado, que es comercializado al consumidor final por 13 plantas lecheras en el país.

"Hace tres años subimos Bs 0,40 el litro de leche al pequeño productor pero la leche en bolsa no subió. Ahora, el precio de la leche cruda impactará en el producto industrializado. Tomaremos una decisión luego de la reunión con los productores", declaró la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales.

Aguardando la reunión, los productores realizaron ayer marchas y bloqueos en Cochabamba y La Paz exigiendo que se les pague Bs 4 por litro de leche de forma inmediata. Decidieron suspender sus medidas mientras esperan el encuentro.

Morales no quiso adelantar criterio respecto al precio que les propondrá al sector movilizad. Tampoco dijo qué efectos tendrá en la leche industrializada, principalmente la de la Planta Industrializadora de Leche (PIL). "De ninguna manera será más de Bs 0,50", dijo.

"Si no hay atención, el lunes tomamos las plantas lácteas y correrá sangre en La Paz y Cochabamba", advirtió el máximo dirigente de los productores de La Paz, Edwin Turpo

### **Avicultores exigen alimentos para sus pollos**

Este jueves un grupo de avicultores llegó hasta las instalaciones de la empresa Industrias Oleaginosas SA (IOL) para exigir la dotación comprometida de 13.000 toneladas de harina solvente de soya (soya a la que se le ha extraído el aceite), que es utilizada como alimento para los pollos de granja.

Rodolfo Tonelli, presidente de la Asociación de Avicultores de Santa Cruz (ADA), denunció que la empresa proveedora de los productores el alimento para las aves durante varios meses ha incumplido con la entrega de cupos de harina de soya solvente, y que en noviembre no ha entregado un solo grano a los productores.

"No sabemos por qué ellos no nos han entregado este mes ni un solo grano. Si no hay alimento para los pollos, el productor se verá en la obligación de alimentar mal a sus pollos o dejar de criar en el peor de los casos, y esto puede provocar un posible desabastecimiento en el futuro", advirtió Tonelli.

Lamentó que, en la necesidad de buscar el alimento para sus pollos, los productores están recurriendo al mercado negro, en donde están pagando un sobreprecio de 600 y 1.000 bolivianos por cada tonelada de harina solvente.

ADA exigió 13.000 toneladas mensuales de harina solvente de soya para entregar a los productores de pollos asociados.